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新林乡党委书记王炳兴做客FM88.4直播室实录

环库休闲生态经济带的绿色崛起之路

【主持人】这里是由浙江钦寸水库有

限公司特约播出的大型融媒体直播访谈

节目《向人民报告》，本期节目作客我们

直播室的是新林乡党委书记王炳兴。

【王炳兴】听众朋友们，大家好，我

是新林乡党委书记王炳兴。“湖上明珠、

水墨新林”，新林乡历史悠久，山清水

秀，人文底蕴深厚，红色资源丰富。钦

寸水库蓄水后，山水资源优势更加凸

显。几年来，新林乡始终坚持“生态为

根、文化为魂、旅游为体”的发展思路，

努力建设一条生态、休闲、现代、高端的

环库生态经济带，将新林乡打造成一颗

耀眼的“湖上明珠”。

【主持人】请简单介绍一下新林乡的

基本情况。

【王炳兴】新林乡位于新昌县城东

部，行政区域总面积 41 平方公里，距县

城12公里，交通便利，地势平缓，309省

道（江拔线）穿境而过，离甬金高速的沙

溪镇道口仅 8 分钟。2017 年 3 月 17 日，

水库下闸蓄水后，16 个村庄淹没于库

底，剩下 6 个行政村。今年行政村撤并

后，全乡只有龙皇堂、祝家庄、大坪头和

银顶山4个行政村，人口5304人，都在水

库周边一带，地理位置十分优越。尤其

在水库蓄水后，新林乡依山傍水，是休闲

观光的旅游胜地。

【主持人】你觉得在水库建设过程

中，最难的是什么？

【王炳兴】水库建设中，最难的是移

民，重点是稳定，移民是天下第一难事，

稳定是水库建设成败的关键。2010年8

月，全县 300 多移民干部和新林乡干部

结对 5000 多户移民户，开始进村入户

做工作，披星戴月进行宣传和发动。几

个月下来，还是进不了移民的门。移民

干部可谓是“走过千山万水、历尽千辛

万苦、说尽千言万语”，发扬了“不到黄

河心不死，不撞南墙不回头”的决心，与

移民们结亲戚、交朋友，每户人家也记

不清去了多少次，经过移民干部的艰辛

努力，终于感动了移民，也赢得了移民

的心，到 2015 年 11355 名移民全部搬出

了库区。

【主持人】你们是如何化解移民工作

中的一些矛盾纠纷呢？

【王炳兴】我们乡联合律师、法庭、派

出所单独设立了“移民调解庭”，做起了

移民的“老娘舅”。几年来，调解移民矛

盾和纠纷1300多件，有力地促进了钦寸

水库建设，确保了库区稳定。

【主持人】在建设过程中有没有哪些

事情给你留下了深刻的印象？能跟我们

分享其中的一二事吗？

【王炳兴】从政策红线的确定，移民

安置方案的制定，到上门做工作，移民工

作真的是千头万绪，印象深刻的事情真

的是太多太多了。2011 年 4 月份，第一

批报名宁波时，一直没有人敢报名，你去

报名的话，有些群众要骂你，但是岩头卜

村书记梁秀灿不顾群众的漫骂，还是报

了名，并且带领19户59人本村村民一起

报了名。第二件事件，在房子拆迁的时

候，有的群众不让拆，但碇岭脚村的王

生产主动腾空房子，让房子及时拆迁，

自已搭了间临时房子过渡。他们的行

动确实在党员亮分制工作中，起到了先

锋模范作用。

【主持人】党员亮分制度这一创新工

作，确实发挥了党员的先锋模范作用，不

仅仅推进了移民工作，在我们基层组织

建设中发挥了更大的作用，这个做法还

得到了中组部和时任省委组织部长蔡奇

同志的蹲点调研，给予了高度评价和充

分肯定。

【王炳兴】新林乡是农村党员亮分制

的发源地，为破解农村党员活动难、无职

党员发挥作用难、党员出口难和党员评

议难的四难问题，2008 年 9 月新林乡实

施了以“分层量化、考评结合、全程亮分”

的党员亮分制管理，把党员定性与定量、

静态与动态相结合。以制度的形式亮出

党员的优点，亮出缺点，从而起到鼓励先

进警示后进的作用，进一步激发了党员

发挥先锋模范作用。

【主持人】现在钦寸水库已经建成，

水库的蓄水也给新林带来了新的发展

机遇。

【王炳兴】是的，钦寸水库蓄水后，我

们新林现有的4个村庄都围绕在水库周

边，山水资源丰富，是休闲观光的旅游胜

地。近年来，在县委县府的领导下，我们

提出“环库生态休闲经济带”建设，充分

发挥了得天独厚的山水资源优势，致力

打造成生态休闲观光示范区，通过文化

加旅游的发展，以此来振兴乡村经济。

银顶山村及其他几t个村庄都是门庭若

市，前来打卡旅游的游客接连不断。据

不完全统计，到目前为止，来我们新林旅

游的人数达到了12万人次。

【主持人】我们新林养在深闺人不知

的小山村成为眼下炙手可热的“网红

村”，除了独特的的风景资源，更深次的

原因是什么呢？

【王炳兴】我们新林乡的优势不仅仅

在于美丽的自然风光，还具有两大独特

的文化。一是乡愁文化，另一个是红色

文化。新林乡有3个千年古村——查林

村、胡卜村、棠家洲村，是全县23个千年

古村之一；另外，新林乡是梁柏台烈士的

故乡，梁柏台烈士是中华苏维埃共和国

早期的优秀共产党员，第一位司法部长、

第一位检察长，是人民法制和人民司法

的开拓者和奠基人，是全县乃至全省的

知名红色文化。我们将全力打造“记忆

乡愁、传承红色”的旅游品牌，让“文化＋

旅游”实现“1＋1＞2”，以促进乡村振兴。

【主持人】随着第二批“不忘初心，牢

记使命”主题教育开展以来，来我们新林

学习梁柏台烈士革命初心的人也是络绎

不绝。

【王炳兴】到现在县内外已有 70 多

批次 3 万多人次，到新林乡学习梁柏台

烈士的革命初心。重温入党誓词，学习

梁柏台“少年壮志、报效祖国”的初心；

追求“天下大同、探索革命真理”的初心；

“国家事大，家庭事小”的初心；“党的召

唤、毅然回国”的初心；“英勇无畏、无私

奉献”的初心。

【听众咨询】我想带着家人在周末再

去银顶山网红村，看看水库风光并露营，

6月份我去了一次，堵车很厉害，不知现

在堵车情况怎么样？

【王炳兴】你的问题也是我们党委政

府非常关心的问题。现在已投资100多

万元拓宽了银顶山村的通村公路，路面

为6米。同时在银顶山村又建设了两个

停车场。另外村两委干部也加大了对车

辆的停放和管理，应该说旅游人数越来

越多，道路越来越顺畅。

【听众咨询】我是杨树坪村民，现在

与大坪头村合并了，我们村只有 100 多

人，大坪头村有1000多人，想问下，小村

的民生建设项目有没有影响？

【王炳兴】你的担心正是我们党委政

府所考虑的，乡党委政府十分重视民生

项目的安排。你们村虽然小，今年上级

有关部门也安排了600多万元的通村公

路建设，并且是油化公路。现在又在建

设通嵊州的公路，对你们村的交通十分

便利。总之，我们将发挥行政村撤并后

的规模优势，以大带小，以强带弱，促进

各村均衡发展，努力给撤并村带来“利

好”，促进并村又并心。

【主持人】由于钦寸水库建设，新林

乡淹没了 16 个村庄，很多文物古迹需

要重建。王书记，你们为了传承新林的

历史文化，正在编写《记忆新林》《乡愁》

两书？t

【王炳兴】是的，由于钦寸水库建设，

新林一起消失在水库下的不仅仅是 16

个村庄，更是我们的传统文化。村庄可

以消失，但不能被遗忘。为了弘扬新林

的地域人文精神，传承千年历史文化，保

存好第一手资料。同时为了后人了解水

库建设，记录下300多移民干部、水库建

设者为了钦寸水库建设，几十年如一日，

默默无闻的拼搏精神，以及移民群众“舍

小家、为大家”，怀着深深的眷恋离开故

乡的奉献精神。这些都深深地感动着

我们，所以从 2018 年开始，着手编写了

《记忆新林》、《乡愁》二本书，现已经完

成初稿。


